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ГЛОБАЛЬНОЕ ГЛОБАЛЬНОЕ 
ИЗМЕНЕНИЕ КЛИМАТАИЗМЕНЕНИЕ КЛИМАТА
ТРЕБУЕТ ИННОВАЦИОННЫХ ТРЕБУЕТ ИННОВАЦИОННЫХ 
ПОДХОДОВ К ЗАЩИТЕ ПОДХОДОВ К ЗАЩИТЕ 
СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ 
ПОСЕВОВ И АГРОХИМИИПОСЕВОВ И АГРОХИМИИ
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Коронавирус принес много 
бед человечеству. 
Мы ощутили на себе 
пандемию, потому 
что она непосредственно 
связана с нашей жизнью, 
почувствовали масштабы 
последствий. Смогли 
применить разные 
средства защиты, чтобы 
сократить вредное 
воздействие вируса, 
не допустить его широкого 
распространения. 
Применили ограничения. 
И воочию убедились в том, 
насколько быстро одна 
только пандемия COVID-19 
смогла выбить 
из колеи размеренную жизнь 
человечества и экономику.

(Окончание на 4-й стр.)

В Госпрограмме четко обозначены 
важные направления по совершенство-
ванию систем государственного и обще-
ственного строительства, обеспечению 
верховенства закона, дальнейшему 
реформированию судебной системы и 
не только. Немало внимания уделено 
экономике, строительству, инвестициям 
и сельскому хозяйству. Особое место 
занимают поддержка молодежи и укреп-
ление здоровья населения, развитие 
социальной сферы, межнациональное 
согласие, а также реализация сбаланси-
рованной, взаимовыгодной и конструк-
тивной внешней политики. 
По словам заместителя хокима 

Наманганской области по молодеж-
ной политике, социальному развитию 
и духовному просвещению Гуломжона 
Муродходжаева, в рамках Госпрог раммы 

за счет всех источников будет выделен 
1 трлн сумов. В 2021 году в области за 
счет инвестиционных средств на 8,5 
трлн сумов планируется реализовать 
1404 проекта. На сегодня уже осво-
ено 3,2 трлн сумов инвестиций, запу-
щен 381 проект на 980,3 млрд сумов, 
создано 4250 рабочих мест. Экономиче-
ский эффект прослеживается при ана-
лизе данных проектов по секторам: в 
сфере промышленности освоено 419,4 
млрд сумов, реализовано 112 проектов, 
создано 1896 рабочих мест; в сельском 
хозяйстве - 236,9 млрд сумов, за счет 
осуществления 79 инициатив создано 
765 рабочих мест; в сфере сервиса - 324 
млрд сумов, запущено 190 проектов, 
создано 1589 рабочих мест.

(Окончание на 3-й стр.)
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РАБОТА В РАМКАХ 
ОБОЗНАЧЕННЫХ 
ПРИОРИТЕТОВ
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Один из приоритетов текущего года - Государственная программа 
по реализации Стратегии действий по пяти приоритетным 

направлениям развития Республики Узбекистан в 2017-2021 годах 
в «Год поддержки молодежи и укрепления здоровья населения», 

утвержденная соответствующим Указом Президента от 3 февраля 2021-го.

Были обсуждены вопросы дальнейшего рас-
ширения практического взаимодействия и про-
движения новых проектов кооперации ведущих 
предприятий и компаний двух стран.
Глава нашего государства дал высокую 

оценку нынешнему уровню узбекско-турец-
ких отношений дружбы, доверия и стратеги-
ческого партнерства, достигнутому благодаря 

регулярному и плодотворному диалогу на выс-
шем уровне.
В свою очередь вице-президент Фуат Октай 

поблагодарил лидера Узбекистана за оказан-
ный теплый прием и передал искренние при-
ветствия и наилучшие пожелания от имени 
Президента Турции Реджепа Тайипа Эрдо-
гана. Высказана особая признательность за 

оказываемую большую поддержку деятельно-
сти турецких компаний и инвесторов в нашей 
стране.
На встрече были особо отмечены динамика 

развития двустороннего сотрудничества и прини-
маемые меры по преодолению последствий пан-
демии.
В частности, с начала года активизировались 

обмены и контакты на разных уровнях, устой-
чиво растут объемы взаимной торговли и коли-
чество совместных инвестиционных проектов. 

Выражено удовлетворение итогами прошедших 
сегодня мероприятий совместной Межправитель-
ственной комиссии и деловой программы с учас-
тием представителей бизнеса.
Подчеркнута важность всесторонней подго-

товки повестки дня второго заседания Совета 
стратегического сотрудничества в Ташкенте. 
Речь идет прежде всего о вопросах наращивания 
товарооборота и масштабов кооперации, приня-
тия Соглашения о преференциальной торговле, 
создания совместной индустриальной зоны, 

продвижения программ в области цифровиза-
ции, образования и отраслях экономики с актив-
ным привлечением передового турецкого опыта, 
знаний и технологий.
Состоялся также обмен мнениями по акту-

альным аспектам регионального партнерства 
и взаимодействия в рамках международных орга-
низаций.

rƒ`
t%2% o!е““-“л3›K/

o!еƒ,де…2= pе“C3Kл,*, rƒKе*,“2=….

ПРЕЗИДЕНТ УЗБЕКИСТАНА ПРИНЯЛ ДЕЛЕГАЦИЮ ТУРЦИИ

Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев 28 июня принял вице-президента 
Турецкой Республики Фуата Октая, находящегося в нашей стране с рабочим визитом.

За последние 5 лет объем производства меди в 
стране увеличился почти в 1,5 раза и в 2020 году 
достиг 148 тысяч тонн. Но работа по производ-

ству продукции с высокой добавленной стоимо-

стью недостаточна. В частности, около 60 про-

центов меди экспортируется в виде сырья.
По оценкам международных экспертов ожи-

дается, что к 2030 году мировой спрос на медь 
вырастет на 40 процентов в силу роста производ-

ства электромобилей, электротехники и освое-
ния возобновляемых источников энергии.

Доходы от продажи меди в настоящее время 
составляют 2,5 миллиарда долларов. При уве-
личении производства меди до 400 тысяч тонн 

в ближайшие 5 лет этот показатель, учитывая 
смежные отрасли, может достичь 7-8 миллиар-

дов долларов.
С этой целью 24 июня было принято поста-

новление Президента о дополнительных мерах 
по развитию горно-металлургической промыш-

ленности и смежных отраслей. Постановле-
нием определено создание кластера медной 

промышленности и образована специальная 
комиссия во главе с Премьер-министром.

На совещании обозначены меры по реализа-
ции этой стратегической задачи.

В первую очередь была подчеркнута важность 
разработки пятилетней программы расширения 
геологоразведочных работ на цветные и редкие 
металлы.

Поставлена задача создать современный про-

ектный институт с привлечением ведущих меж-

дународных компаний для развития проектных 
и инжиниринговых услуг в этой области.

Отмечалось, что в нашей стране необходимо 
наладить производство и обслуживание горного 
оборудования и инструментов.
Указано, что отдельные виды деятельности на 

комбинатах, такие как автотранспортные услуги, 

цифровизация, могут быть переданы частному 
сектору на основе кооперации и аутсорсинга.
Необходимо расширять производство такой 

продукции с высокой добавленной стоимо-

стью, как металлические сплавы - в НПО 

по производству редких металлов и твердых 
сплавов, бытовая техника, компьютеры, акку-
муляторы, комплектующие электромобилей - 

на предприятиях «Узэлтехсаноат».

Министерству инновационного развития 
поручено разработать концепцию развития 
предприятий отрасли в тесной увязке с иссле-
дованиями и прикладными инновациями. 

Отмечена важность подготовки инженеров-тех-
нологов с высшим образованием и рабочих для 
каждого звена кластера. Подчеркнута важность 
налаживания с этой целью сотрудничества 
с ведущими зарубежными учебными заве-
дениями.

Поручено сформировать группу квалифици-

рованных специалистов и изучить зарубежный 

опыт организации кластера медной промыш-

ленности, определить стратегические направ-
ления развития геологии и горно-металлурги-

ческой отрасли с привлечением международных 
компаний.

rƒ`

БУДЕТ СОЗДАН КЛАСТЕР 
МЕДНОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ
Президент Шавкат Мирзиёев 28 июня провел совещание по вопросам 

дальнейшего развития производства меди и создания промышленного кластера.

За последние 5 лет объем производства меди 
в стране увеличился почти в 1,5 раза и в 2020 году
достиг 148 тысяч тонн. Но работа по производству 
продукции с высокой добавленной стоимостью 

недостаточна. В частности, около 60 процентов
меди экспортируется в виде сырья.
По оценкам международных экспертов ожидается, 
что к 2030 году мировой спрос на медь вырастет 

на 40 процентов в силу роста производства 
электромобилей, электротехники и освоения 
возобновляемых источников энергии.
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Узбекистан имеет выгодное 
территориальное расположение 
и, как следствие, 
большие возможности 
в повышении торговых 
и инвестиционных потоков, 
благодаря которым в последние 
годы в республике динамично 
развиваются торгово-
экономические связи 
с другими странами. 
В целях активизации реализации 
планов в этой сфере весной 
2021-го недалеко от пограничного 
поста Сурхандарьинской 
области «Айритом» 
дан старт строительству 
Термезского международного 
торгового центра. 

Во время визита в Сурхандарьинскую 
область 1 июня Президент страны ознако-
мился с генеральным планом центра, дал 
конкретные поручения по строительству 
зданий из легких конструкций, привлече-
нию предпринимателей региона к работе в 
центре и экспортной деятельности, созда-
нию для иностранных бизнесменов необ-
ходимых условий.  
Пограничный пост «Айритом» - един-

ственный пропускной пункт между Узбеки-
станом и Афганистаном, способен обслужи-
вать одновременно поезда, автотранспорт и 
граждан. Основная часть многосторонних 
связей между двумя странами осуществля-
ется через это направление. 

- Термезский международный торго-
вый центр будет выполнять роль торго-
вого моста для многих государств, - гово-
рит председатель Ассамблеи экономики 
Узбекистана Мухтар Умаров. - Наша цель 
- превратить Узбекистан в крупный биз-
нес-центр для стран-партнеров. Создав 
крупный порт на суше, сможем реэкспор-
тировать товары из Афганистана, через 
него из Пакистана и Ирана - в страны СНГ. 
В условиях, когда морские пути теряют 
актуальность, мы должны оперативно 
использовать свои возможности. Для 
этого, как отметил глава нашего государ-
ства, следует создать необходимые усло-
вия иностранным деловым людям для сво-
бодного ведения бизнеса.  
Под международный торговый центр 

выделено 26 гектаров в Термезском рай-
оне. Здесь откроются 1800 торговых точек, 
логистический центр, способный раз-
местить 50 тысяч тонн груза, две гости-
ницы на 400 мест, больницы, пункты тех-
нического обслуживания автомобилей. 
На первых этажах зданий расположатся 
магазины, на вторых - предприятия лег-
кой промышленности. В центре также 
возведут терминалы по приему, хранению, 

переработке, сортировке и упаковке про-
дукции, будут налажены торговые связи со 
многими странами по ее реализации. 
По  сведениям , общая стоимость 

проекта составляет 75 млн долларов. 
На начало строительства центра из Фонда 
реконструкции и развития выделено 
10 млн долларов. Торговая зона будет пол-
ностью обеспечена инженерно-коммуни-
кационными сетями, на что направлено 
111,5 млрд сумов.   
Согласно генеральному плану на терри-

тории торгового центра будут возведены 
точки обслуживания. А для реализации 
проектов по производству неподалеку рас-
положена свободная экономическая зона 
«Термез», где для местных и иностранных 
предпринимателей созданы необходимые 
условия. 
В данный период активно продолжается 

строительство международного торго-
вого центра. Сдача объекта в эксплуата-
цию намечена на 2022 год. По подсчетам, 
годовой товарооборот торгового центра 
составит 500 млн долларов, а объем услуг - 
10 млн. Площадка будет обладать экс-
портной мощностью на 192 млн долларов. 
В строительных работах задействованы 
1200 человек. После запуска центра плани-
руется создать шесть тысяч рабочих мест.
С началом деятельности торгового 

цент ра Афганистан будет одним из глав-
ных партнеров. Намечено привлечение 
представителей малого и среднего биз-
неса в республику из этой страны как 
ближайшего государства. Кроме того, 
ИРА с точки зрения логистики выполнит 
роль удобного торгового пути при экс-
порте отечественной продукции за рубеж. 
С этой позиции ожидается экспорт 80 
процентов продукции торгового цент ра 
в Афганистан, 12 процентов - через эту 

страну в другие, восемь процентов - в 
Европу и не только. 
В последние годы всесторонние друже-

ские связи с ИРА вышли на новый уровень, 
расширяются масштабы торгово-экономи-
ческих связей с этой страной. Статистика 
показывает, что в 2020 году объем товаро-
оборота с Афганистаном составил 776 млн 
долларов. А с января по апрель текущего 
года товарооборот между нашими респуб-
ликами - 234 млн 600 тысяч долларов, из 
которых 234 млн относятся к экспорту, 
600 тысяч - к импорту. 
Термезский международный торговый 

центр будет иметь важное значение в раз-
витии малого и среднего бизнеса, установ-
лении крепких торгово-экономических 
связей с разными государствами. Это соз-
даст большие возможности и для афган-
ских бизнесменов, ведущих свою деятель-
ность в нашей стране.
Иззат Садот - один из афганских пред-

принимателей, работающих в Узбекистане 
в сфере ресторанного и гостиничного дела, 
занимается торговлей. Недавно открыл 
третий ресторан. Обеспечил занятостью 
около 500 человек. Предприниматель 
- постоянный участник бизнес-встреч, 
ищет новых партнеров. Доволен установ-
ленными экономическими связями между 
Узбекистаном и Афганистаном.

- Активное сотрудничество наших госу-
дарств открывает широкие возможности 
для таких деловых людей, как я, - отмечает 
Иззат Садот. - Вот уже несколько лет сво-
бодно работаю здесь. Нет никаких труд-
ностей, барьеров. Радуют созданные для 
инвесторов льготы и условия. Поэтому 
приглашаю своих соотечественников в 
Узбекистан для ведения бизнеса и пред-
принимательской деятельности.
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МОСТ 
НА МИРОВОЙ 
РЫНОК

Живу в махалле «Кангли» Шараф-Рашидовского района 
Джизакской области. Муж трудится на сезонных работах. 
Воспитываем троих детей. А я не могла обеспечить себя 
постоянной занятостью, так как требовался уход за ребен-
ком с ограниченными возможностями. Наш младший 
сын не может ходить. Более 13 лет жили на съемной квар-
тире. Доходов мужа едва хватало на питание, а тут нужны 
деньги еще и на лекарства для ребенка. Угнетали мысли 
о больном сыне, недостатке в хозяйстве, тревога за буду-
щее семьи и детей… 
Спасало, что умею печь, неплохо шью. Пекла для зна-

комых разные сладости, шила одеяла, курпачи - хоть 
какой-то вклад в семейный бюджет. Однако без хорошей 
печи не могла брать большие заказы. Шесть лет назад 
хотела взять кредит и наладить бизнес. Однако куда ни 
обращалась, везде получала отказ. Устала от беготни от 
одной двери к другой. Приходилось довольствоваться 
редкими заказами. Иногда прибыль не оправдывала 
затрат.
Раньше, когда по телевизору рассказывали об усло-

виях, созданных для предпринимателей, сомневалась. 
Теперь же твердо уверена, что все это - чистая правда.
Дело в том, что нашу семью как малообеспеченную 

включили в «железную тетрадь». Услышав об условиях, 
создаваемых для таких, как я, опять загорелась жела-
нием начать свое дело. Однажды к нам пришли акти-
висты махалли и представители одного из банков, изу-
чили наши условия. Исходя из положения, предложили 

кредит. Мне казалось, что все это происходит во сне. 
Вспомнила скитания от одного банка к другому. А тут сами 
пришли!
На кредитные средства, которые мне в скором времени 

выделили, купила необходимую технику для выпечки. 
Сейчас занимаюсь выпеканием хлеба и изготовлением 
тортов. Благосостояние семьи растет день ото дня. Дети 
учатся в специализированных школах. Учителя довольны 
учебой и воспитанием моих ребят. 
Хочу поделиться еще одной радостью - недавно нам 

выделили одну из льготных квартир. Теперь я по-насто-
ящему счастлива. Отныне и мои дети будут жить в соб-
ственном жилье - свободно, спокойно, в достатке. Дело 
наладилось, прибыль оправдала мои ожидания. Ока-
зывается, если ты хоть что-то умеешь делать и любишь 
трудиться - добьешься всего, о чем мечтаешь. Выражаю 
огромную благодарность нашему Президенту, государ-
ству и представителям местной власти за понимание и 
поддержку. 
Сегодня я осознала одну истину: все трудности и 

печали пройдут. Главное - не унывать, продолжать наде-
яться и трудиться. В нашей стране можно добиться успе-
хов в любой сфере, ибо для этого созданы все условия. 
И еще бесценно то, что у нас на Родине царят мир и спо-
койствие. Ведь без этого никакие блага не будут радовать 
человека. 
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СЧАСТЬЕ - ЖИТЬ В СТРАНЕ, 
ГДЕ ТЕБЯ УВАЖАЮТ

Жизнь полна испытаний. Чтобы достойно их пройти, недостаточно терпения и стойкости. 
Нужны вера и смелость, а также поддержка, оказываемая государством, в котором живешь. 
Я простая узбекская женщина, которая счастлива благодаря созданным возможностям.

Подготовленное при участии Евро-
пейской экономической комиссии, стати-
стической службы Европейского союза 
и ряда государств-участников пособие 
«Рекомендации конференции европей-
ских статистиков по проведению пере-
писей населения и жилищного фонда 
2020 года»  переведено на узбекский 
язык специалистами Государственного 
комитета Республики Узбекистан по 
статистике при техническом содействии 
Фонда ООН в области народонаселения.   
Нужно отметить, что в мире насчи-

тывается более 200 государств, а на 
официальном веб-сайте ЕЭК данное 
пособие размещено только на англий-
ском, французском и русском языках. 
Перевод рекомендаций на узбекский 
язык и размещение их на веб-сайте Евро-
пейской экономической комиссии ООН 
свидетельствуют о высокой оценке и 

признании мирового сообщества и меж-
дународных организаций проводимых 
в Новом Узбекистане реформ, в частно-
сти, процессов подготовки к переписи 
населения.
Это событие служит укреплению пре-

стижа узбекского языка в мире и играет 
первостепенную роль в повышении зна-
ний участников подготовительных работ 
и проведении важного мероприятия на 
должном уровне.
Насколько значима деятельность 

переписного персонала?
Одними из наиболее важных этапов 

переписи населения являются изуче-
ние городских и сельских населенных 
пунк тов с выездом на места, обновление 
списков домохозяйств и проживающих 
в них людей. Для этого будет задейство-
ван переписной персонал (регистра-
торы) на основе временного трудового 

договора гражданско-правового харак-
тера. В порядке эксперимента отобраны 
175 регистраторов из числа работни-
ков организаций статистики, кадастра, 
жилищно-коммунального обслуживания, 
а также махаллинских активистов, кото-
рые освоили курс по специальной прог-
рамме  и  повысили  практические  навыки.
На занятия был приглашен руково-

дитель представительства Фонда ООН в 
области народонаселения в Узбекистане. 
Он дал свои рекомендации и предложе-
ния по важным вопросам, на которые 
необходимо обратить внимание в про-
цессе переписи жилищного фонда.

Регистраторы в мае этого года прове-
рили соответствие количества домохо-
зяйств и населения на прикрепленных 
за ними участках с действительным 
положением дел. Собранные матери-
алы будут служить информационным 
источником в создании организаци-
онного плана переписи населения в 
порядке эксперимента. То есть на их 
основе будут сформированы участки по 
переписи населения, количество при-
влекаемых к ее проведению работни-
ков. Также намечено собрать данные о 
количестве необходимого оборудова-
ния, материального имущества, что даст 
возможность разумного использования 
бюджетных средств.

Подготовка 
на достойном уровне

Процесс подготовки к переписи насе-
ления в центре внимания международ-
ных организаций. Доказательство тому - 
визит в нашу страну 6-8 апреля этого 
года председателя Межгосударственного 
статистического комитета СНГ Влади-
мира Соколина. 
В ходе визита в центральном аппарате 

Госкомстата республики был организо-
ван практический семинар с участием 
представителей территориальных стати-
стических управлений в формате видео-
конференцсвязи. Обсуждались опыт 
зарубежных стран в сфере статистики, 
в частности демографической, а также 
вопросы проведения переписи населения 
в условиях пандемии COVID-19. 
Владимир Соколин побывал в сходах 

граждан махаллей «Корасув» и «Гули-
стон» Юкоричирчикского района Таш-
кентской области, а также в махаллях 
«Укчи» и «Олмазор» Яшнабадского рай-
она столицы и дал высокую оценку под-
готовительным работам к эксперимен-
тальной переписи населения. 
Известно, что перепись в порядке 

эксперимента, помимо вышеназванных 
территорий, будет проходить в Ходжа-
абадском районе (Андижанская область) 
и городе Хиве (Хорезмская) с 1 по 
25 нояб ря 2021 года. 

Территориальными комиссиями по 
оказанию содействия в проведении пере-
писи населения в Республике Узбекистан, 
организованными при Совете Министров 
Республики Каракалпакстан, хокимиятах 
областей и города Ташкента, сформиро-
вана база данных о количестве домохо-
зяйств и проживающего в них населения. 
Разъясняется суть предстоящего собы-
тия, а также его влияние на социально- 
экономическую жизнь граждан.

 Для чего проводится эксперимент в 
преддверии переписи населения? 

Это основной этап подготовки к 
переписи населения в 2023 году на обще-
государственном уровне. Предвари-
тельно пройдут практические испытания 
нормативно-правовые документы, мето-
дические пособия, программа переписи, 
вопросники, информационная система 
введения и обработки первичных дан-
ных. Чем больше респондентов будут в 
них участвовать, тем больше возмож-
ности выявить и устранить ошибки. 
Таким образом обеспечится качествен-
ная и эффективная перепись населения 
в стране. Для проведения соответствую-
щего международным стандартам меро-
приятия на территориях четырех райо-
нов организованы отделы по переписи 
населения. По предварительным дан-
ным, количество привлеченных работ-
ников составляет 2503 человека, сроки 
их деятельности - от 20 до 90 дней.    
Как осуществляется процедура 

переписи?

 Пробная перепись населения осу-
ществляется в следующем порядке: 

1-5 ноября этого года - через интернет 
(при этом граждане, прописанные на экс-
периментальной территории, самосто-
ятельно могут регистрироваться через 
специально созданную программу); 

6-10 ноября - будет сформирован спи-
сок респондентов, зарегистрированных 
через интернет, и их домашние адреса; 

11-22 ноября - на основе переписного 
листа населения перепись будет осу-
ществляться путем подомового обхода; 

23-25 ноября - 10 процентов адресов 
жилищного фонда на каждом участке 
будут выборочно изучаться на основе 
контрольного наблюдения. 
Если респондент не желает пройти 

регистрацию на месте проживания, то 
создается возможность зарегистриро-
ваться в стационарном участке. Пред-
ставленные данные не подлежат раскры-
тию и распространению без разрешения 
респондентов, гарантируется их конфи-
денциальность.   
К сведению, в США данные о респон-

дентах (гражданах) публикуются через 72 
года. Это дает подрастающему поколению 
возможность узнать, как жили их предки.  
В нашей стране тоже разрабатываются 
предложения о публикации сведений о 
респондентах через определенное время. 
По результатам экспериментальной 

переписи населения будут проанали-
зированы данные, ее организационный 
план, методы проведения, программа 
и вопросник, информационная система 
введения и обработки первичных дан-
ных, разработаны предложения по их 
совершенствованию.
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Подготовительные работы к переписи населения, которая 
проводится в независимом Узбекистане впервые, вызывают 
высокий интерес у зарубежных стран и международных 
организаций. По этому поводу налажено сотрудничество 
с рядом таких международных организаций, как Европейская 
экономическая комиссия (ЕЭК) ООН, Фонд ООН в области 
народонаселения, Межгосударственный статистический комитет 
СНГ.  Пособие на узбекском языке размещено на веб-сайте ЕЭК.

ПЕРЕПИСЬ НАСЕЛЕНИЯ: 
ОТРАБАТЫВАЮТСЯ КАЧЕСТВО И ЭФФЕКТИВНОСТЬ
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Отмечая значительные изменения, 
произошедшие в республике в сфере 
высшего образования, вместе с тем глава 
государства критически проанализиро-
вал качество образования и организацию 
учебной работы, что, бесспорно, станет 
для работников научных и образователь-
ных учреждений направляющим курсом 
в реформировании системы высшего 
образования. 
Как верно отметил Президент, высту-

пая на торжественном собрании, посвя-
щенном Дню учителей и наставников, 
30 сентября 2020 года, «…наука, обра-
зование, воспитание - это краеугольный 
камень развития, сила, приумножающая 
мощь страны и народа. Завтрашний день, 
будущее Родины неразрывно связаны с 
системой образования и воспитанием, 
которое получают сегодня наши дети».
В ходе июньского видеоселекторного 

совещания руководитель страны четко 
определил приоритетные направления в 
сфере высшего образования, для эффек-
тивного выполнения которых высшим 
учебным заведениям предоставляются 
полномочия независимо принимать ака-
демические и организационно-управлен-
ческие решения. 
Всецело поддерживая важность 

выдвинутых главой государства ново-
введений и сознавая роль высших 

учебных заведений страны в воспитании 
молодого поколения, предоставлении им 
качественного образования, подготовке 
прогрессивных специалистов, мы вновь 
обращаемся к Великой хартии универ-
ситетов (Magna Charta Universitatum), 
где говорится, что «будущее человече-
ства на пороге третьего тысячелетия в 
широкой степени зависит от культурного 
и научно-технического развития, кото-
рое происходит в тех центрах культуры, 
знания, исследований, коими являются 
настоящие университеты; университеты 
должны обеспечить будущим поколе-
ниям образование и воспитание, что спо-
собствовало бы бережному отношению к 
великой гармонии окружающей среды и 
самой жизни».
Руководствуясь Указом Президента 

«О дополнительных мерах по карди-
нальному совершенствованию юриди-
ческого образования и науки в Респуб-
лике Узбекистан» от 29 апреля 2020 
года, Ташкентский государственный 
юридический университет проводит 
последовательную политику в форми-
ровании и совершенствовании право-
вых основ деятельности государства и 
общества, развитии юридической науки 
и образования.
Анализ образовательной деятельности 

вуза создаст предпосылки для успешного 

выполнения приоритетных задач в сфере 
высшего образования, которые опреде-
лены лидером страны.
В соответствии с Положением о 

порядке контроля и критериях оценки 
знаний студентов в Ташкентском госу-
дарственном юридическом университете 
в условиях модульной системы обучения 
вузом внедрена и поэтапно реализуется 
кредитно-модульная система обучения. 
Как известно, процесс подготовки 

специалистов на такой основе явился 
первоначальным шагом для присоеди-
нения ТГЮУ к названной выше Великой 
хартии университетов. Эта новая форма 
базируется на сочетании модульных тех-
нологий учебного процесса и зачетных 
единиц (кредитов). Обучение проводится 
по отдельным учебным дисциплинам 
(модулям), где вклад каждого пред-
мета определяется по объему учебной 
нагрузки (кредиту). 
Сегодня оценка знаний студентов 

университета успешно осуществля-
ется посредством графиков контроля 
и анализа уровня знаний, навыков и 
умений будущих юристов. Кроме того, 
кредитно- модульная система позволяет 
не набравшему достаточного количества 
баллов (кредитов) усвоить дисциплину 
на следующем курсе, не теряя год обу-
чения.
В университете действует программа 

по активизации сотрудничества, обмена 
профессорско -преподавательским 
составом с ведущими образовательными 
учреждениями развитых зарубежных 
стран. Так, кафедрой уголовно-проце-
ссуального права ТГЮУ для разви-
тия европейских стандартов качества 

образования сформированы специаль-
ные группы с английским уклоном, где 
лекции проводят авторитетные зарубеж-
ные правоведы-специалисты - Н. Ковалёв 
(университет Уилфрида Лорье, Канада), 
К. Возниевски (Гданьский университет, 
Польша), В. Соркин (Гродненский госу-
дарственный университет имени Янки 
Купалы, Беларусь). 
Ведущие  преподаватели  нашей 

кафед ры также провели курс лекций для 
студентов и профессорско-преподава-
тельского состава Южно-Казахстанского 
государственного университета имени 
Мухтара Ауэзова, входящего в топ-1000 
лучших вузов мира.
Будущим юристам важно не только 

понять и усвоить информацию по пред-
мету, но и овладеть способами ее при-
менения на практике, чтобы научиться 
принимать решения и составлять про-
цессуальные документы. 
В этих целях организованы и приме-

няются интерактивные формы и методы 
работы со студентами под руководством 
преподавателя (тьютора). Нередко - 
с постановкой учебных судебных про-
цессов (мoot court). Налажена связь уни-
верситета с правоохранительными и 
судебными органами республики, кото-
рые оказывают будущим юристам ква-
лифицированную помощь в процессе 
внедрения практических навыков, орга-
низуют выездные судебные заседания 
в здании университета, предоставляют 
архивные материалы и статистические 
данные для исследований, что несо-
мненно обеспечивает тесное взаимодей-
ствие образовательного процесса, науки 
и правоприменительной практики.

Уместно отметить деятельность юри-
дической клиники университета, кото-
рая формирует у студентов навыки и 
способности решать вопросы по приме-
нению права, а также функционирование 
научных школ и кружков по специали-
зациям кафедр университета в формате 
клубов молодых ученых, организацию 
конференций, куда активно вовлекаются 
студенты и молодые ученые. 
При вузе создан и функционирует 

студенческий юридический журнал 
TSUL Legal Report, который позволяет 
знакомить общественность с науч-
ными взглядами молодых ученых, 
обмениваться мнениями в сфере юрис-
пруденции.
Все это и многие другие новшества 

учебного процесса свидетельствуют о 
приверженности ТГЮУ к преобразо-
ваниям, неуклонном следовании прин-
ципам Великой хартии университетов, 
касающимся неотделимости учебного 
процесса в вузах от исследовательской 
деятельности и правоприменительной 
практики.
Приоритетным направлением совер-

шенствования образовательного про-
цесса Президент Узбекистана признал 
необходимость повышения роли управ-
ляющих советов и расширения полно-
мочий кафедр высших образовательных 
учреждений. 
Безусловно,  роль  управляющего 

совета университета чрезвычайно важна. 
Его деятельность должна быть направ-
лена на развитие эффективности и посто-
янное совершенствование стратегиче-
ских планов вуза, каковыми являются 
принятие решений по внедрению новых 

учебных программ, планов и специаль-
ной литературы, определению нагрузки 
профессорско -преподавательского 
состава. При этом в полномочия обра-
зованных на каждой кафедре научно- 
исследовательских центров будет вхо-
дить повышение рейтинга кафедры, 
увеличение ее научного потенциала, 
вовлечение в научную деятельность 
одаренных студентов, совершенствова-
ние качества преподавания дисциплин, 
внед рение прогрессивных инновацион-
ных методов преподавания, создание 
максимальных условий для проведения 
исследований, налаживания контактов с 
представителями правоохранительных и 
судебных органов.
Эти и многие другие меры, которые, 

несомненно, будут приняты в свете 
приоритетных направлений в сфере 
высшего образования, определенных 
лидером нашего государства, повысят 
конкурентоспособность отечествен-
ного юридического образования, ока-
жут содействие по включению ТГЮУ 
в рейтинги международно признанных 
образовательных учреждений и повы-
шению уровня кадрового потенциала 
страны.
Наука - одна из важнейших форм 

культуры общества. Ее развитие способ-
ствует совершенствованию всех сфер 
жизни и деятельности человека. Совре-
менная юридическая наука должна фор-
мировать правовую культуру граждан, 
обеспечивать правовую регламентацию 
общественных отношений, содейство-
вать созданию и разработке программ 
по дальнейшему росту благосостояния 
народа.

КУРС НА ПОВЫШЕНИЕ УРОВНЯ УЧЕБНЫХ ПРОЦЕССОВ 
И ПОДГОТОВКУ ПРОГРЕССИВНЫХ СПЕЦИАЛИСТОВ
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Сегодня весь научный потенциал страны широко обсуждает 
выступление Президента страны на состоявшемся 16 июня 
этого года видеоселекторном совещании, посвященном 
приоритетным задачам в системе высшего образования.

РАБОТА В РАМКАХ 
ОБОЗНАЧЕННЫХ 
ПРИОРИТЕТОВ

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Приоритетное значение сохраняет 
и развитие дошкольного образования. 
По состоянию на 1 июня 2021 года 
общее количество дошкольных образо-
вательных организаций достигло 1743, 
и этот показатель растет, так как сфера 
становится весьма привлекательной для 
бизнеса. Всего в области 577 государ-
ственных дошкольных образователь-
ных организаций, одна ведомственная, 
39 созданы на основе государствен-
но-частного партнерства, 70 - частные, 
1056 - семейные. В общей сложности 
ими охвачено 155 720 детей (64,2 про-
цента). К концу года по программе пла-
нируется увеличить охват дошкольни-
ков до 70 процентов, то есть довести 
данный показатель до 171 447 детей. Для 
этого необходимо создать 21 464 места.
Исходя из поручений Президента на 

совещании по вопросам расширения 
охвата дошкольными образовательными 
организациями в регионах, состояв-
шемся 24 мая текущего года, поставлены 
задачи по увеличению охвата детей 
дошкольным образованием и доведению 
этого показателя до 75-80 процентов к 
концу 2021-го, а число ребят, посещаю-
щих ДОО, должно составить 193 895. 
Намечены конкретные меры, разрабо-
тана «дорожная карта», делается акцент 
на развитии частного сектора.
В том числе в рамках инвестиционной 

программы планируется создать 1345 
мест в 12 государственных ДОО: за счет 
реконструкции семи учреждений наме-
чена организация 445 дополнительных 
мест, за счет постройки пяти детсадов 
появятся 900 мест. Согласно постановле-
нию Президента «О мерах по развитию 
социальной и производственной инфра-
структуры Республики Узбеки стан в 
2021-2023 годах» от 28 декабря 2020-го, 
намечено  провести  строительно - 
монтажные работы в ряде учреждений. 
На это выделено 50,82 млрд сумов. 
Так, в 2020 году за счет инвестиций 

в Нарынском районе создано 2120 мест, 
в Чартакском - 1150. В рамках программ 
«Обод кишлок» и «Обод махалла» пла-
нируется провести реконструкцию 11 
ДОО в Мингбулакском, Наманганском, 
Нарынском, Папском, Туракурган-
ском и Чустском районах, что открыло 
новые резервы для развития этой сферы. 
Кстати, одна ДОО будет построена с 
нуля, на это выделено 21,7 млрд сумов.
Предусмотрено возвести десять 

ДОО в ряде махаллей. Таким образом, 
в городе Намангане будет создано 1320 
мест, а в Мингбулакском районе - 240 
мест. Предусмотрено строительство 
15 частных негосударственных ДОО на 
1270 мест в Намангане, четырех на 200 
мест - в Давлатабадском районе, шести 
на 550 мест - в Наманганском, одной 
на 100 мест - в Папском. Уже введены в 
строй две ДОО на 200 мест в Намангане.
Весьма актуален проект «Аклвой», 

согласно которому на базе трех авто-
бусов «Исузу» будут созданы мобиль-
ные филиалы ДОО, что также увеличит 
охват детей дошкольным образованием.
Особо стоит обратить внимание и на 

приоритеты в сфере народного образова-
ния. 232,2 млрд сумов будет направлено 
на строительство общеобразовательных 
школ, реконструкцию существующих 
и увеличение количества частных. Так, 
построят девять общеобразовательных 
школ (четыре - в городе Намангане, 
по одной - в Наманганском, Уйчин-
ском, Учкурганском и Чартакском 
районах). Предусмотрено провести 
ремонт и реконструкцию ряда учебных 
заведений.
Все общеобразовательные школы 

области подключены к интернету. 
Сегодня их 130 (25 - в Намангане, по 
девять - в Наманганском и Касансай-
ском районах, семь - в Мингбулакском 
районе, 11 - в Нарынском, 10 - в Папском, 
10 - в Туракурганском, семь - в Уйчин-
ском и 13 - в Учкурганском. Система 
«Электронный дневник» внедрена в 
20 школах Чартакского и Янгикурган-
ского районов, в девяти - Чустского 

района). С сентября 2021 года количе-
ство школ с данной системой увеличится 
до 464. 
Успешно претворяется в жизнь и про-

ект «Один миллион программистов». 
На платформе зарегистрированы почти 
21,3 тысячи человек, и этот показатель 
будет постоянно расти.
Уделяется внимание и развитию 

медицины в регионе. Проводятся строи-
тельно-ремонтные работы в профиль-
ных учреждениях, приобретается совре-
менное медоборудование. Для оказания 
бесплатных услуг гемодиализа более 
чем 260 пациентам области Министер-
ством здравоохранения поставлено 11 
аппаратов, 10 из которых установлены 
в Уйчинском районе и один - в област-
ном филиале РНЦЭМП, а также 31 989 
комплектов диализаторов.
Кроме того, за счет спонсора- 

предпринимателя в Касансае установ-
лены два аппарата для гемодиализа, и эту 
процедуру уже прошли 90 пациентов.
С целью внедрения передового опыта 

зарубежных стран в развитии частной 
медицины в рамках соглашения, подпи-
санного между ООО «Меримед» Наман-
гана и немецкой компанией Textima 
Export Import GmbH, планируется 
создать три современных многопрофиль-
ных медицинских учреждения. Сметная 
стоимость проекта - 41 млн долларов. 
Одно такое на 300 коек за счет прямых 
инвестиций иностранных инвесторов в 
размере 30 млн долларов уже возводится 
на массиве Оромгох. Достигнута догово-
ренность между итальянской компанией 
Opera SRL и руководством региона о 
финансировании первой очереди строи-
тельства современного эндокринологи-
ческого центра в Туракурганском районе 
в размере 8 млн евро. Изначально центр 
рассчитан на 40 пациентов. Со временем 
данный показатель достигнет 400. В мае 
этого года состоялся визит зарубежных 
партнеров, принимаются меры по выде-
лению земли.
За счет беспроцентного долгосроч-

ного займа Oesterreichische Kontrollbank 
AG (Австрия) в размере 8,89 млн евро 
будет осуществлен проект «Модерниза-
ция Наманганского филиала Республи-
канского специализированного научно- 
практического медицинского центра 
кардиологии». Уже подписан меморан-
дум между Министерством здравоох-
ранения, руководством Наманганской 
области и компанией AME International 
GmbH, а также инвестиционное согла-
шение между двумя последними. Для 
реализации проекта на основании дан-
ного соглашения совместно с Министер-
ством финансов разработаны концепция 
проекта и его технико-экономическое 
обоснование.
В Учкурганском районе вступил 

в строй центр лечения заболеваний 
опорно- двигательного аппарата и острых 
сосудистых заболеваний на сто коек.
Исходя из вышесказанного можно 

сделать вывод: в области есть все воз-
можности, чтобы обеспечить реализа-
цию Государственной программы в Год 
поддержки молодежи и укрепления здо-
ровья населения в регионе.
m=м=…г=…“*=  %Kл=“2ь.

На видеоселекторном совещании под 
председательством Президента Шавката 
Мирзиёева 26 февраля 2021 года, посвя-
щенном вопросам социальной под-
держки женщин, оказанию помощи в 
решении их проблем, отмечено, что жен-
щины составляют почти половину насе-
ления страны - 17 миллионов. Обеспече-
ние их интересов, укрепление активной 
роли в обществе - важное направление 
социальной политики государства.
За последние четыре года в этой 

сфере принято два закона, шесть указов 
и постановлений Президента. В Сенате 
образован Комитет по вопросам женщин 
и гендерного равенства.
В прошлом году была обеспечена 

занятость около 585 тысяч женщин, про-
фессиям обучены более 36 тысяч.
Проект ITWomen.Uz-2021 ориенти-

рован на обучение женщин-домохозяек. 
Первый этап прошел с 15 февраля по 
5 марта текущего года. В нем были 
задействованы 1228 участниц до 35 лет, 
включенных в «женскую» и «молодеж-
ную» тетради. В начале апреля наиболее 
отличившимся вручены сертификаты и 
ценные подарки.
В мае стартовал второй этап про-

екта, в котором 1086 женщин обучили 
компьютерной грамотности, основам 
электронного предпринимательства, 
проведены соответствующие занятия и 
психологические тренинги.
В частности, более глубокое обучение 

компьютерной грамотности прошло в 

учебных центрах цифровых технологий 
регионов, а также в ТУИТ, университе-
тах Инха и Амити в режимах онлайн и 
офлайн.
Советник ректора ТУИТ по вопросам 

женщин, доцент кафедры иностранных 
языков Хилола Султанова поделилась 
впечатлениями от участия женщин сто-
лицы в данном проекте.

- Для нас это был ценный опыт, - 
говорит она. - Пандемия вызвала опре-
деленный стресс в обществе. Однако 
именно это и показало преимущества 
дистанционного труда, который откры-
вает для домохозяек возможности трудо-
устройства. Женщины достаточно легко 
обучаемы. На наших курсах подружи-
лись, получили немало ценных знаний 
и навыков. А для ректората это богатый 
опыт участия в социальном проекте стал 
важной базой для наработки новых ини-
циатив.
На днях в столичном Экопарке состоя-

лись торжества по случаю вручения сер-
тификатов о прохождении обучения на 
компьютерных курсах 200 женщинам, 
были организованы состязания по бегу 
на дистанцию тысячу метров в разных 
возрастных категориях.
Так, в беге среди женщин в возрасте 

до 25 лет победила Эльвира Салаватова, 
до 30 лет - первой прибежала к финишу 
Диана Ахмедова, до 45 лет - победила 
Светлана Старушкина, и в категории 
старше 45 лет лучшей была Наталья 
Головина.

Со словами поздравлений к участни-
цам обратились заместитель министра 
по развитию информационных техноло-
гий и коммуникаций Жамшид Эгамбер-
диев, начальник отдела Министерства 
по поддержке махалли и семьи Карима 
Норкулова. Отмечено, что теперь обла-
дательницы сертификатов о повышении 
компьютерной грамотности с помощью 
приобретенных навыков легче смогут 
найти работу.

- Территория Экопарка - излюблен-
ное место отдыха членов моей семьи, - 
делится Светлана Старушкина. - Боль-
шое спасибо организаторам за такое 
оздоровительное мероприятие. Ведь 
многие женщины большую часть вре-
мени проводят в домашних заботах, 
не всегда есть возможность и желание 
заняться физической культурой. 

- Работаю в компании Uztelecom, - 
говорит Наталья Головина. - Нередко 
приходится на собеседованиях отка-
зывать в приеме на работу по причине 
недостаточной компьютерной грамот-
ности соискателя вакансии. А этим 
женщинам будет легче найти работу, 
поскольку они получили на курсах 
необходимые знания и навыки, имеют 
сертификаты.
В ходе мероприятия выяснилось, 

что на первом этапе проекта наиболь-
шее число женщин было из Сырдарьи 
(173 человека), Хорезмской области (169) 
и Каракалпакстана (130). На втором этапе 
в лидерах оказались соотечественницы 
из Сурхандарьи (117), Ташкентской (107) 
и Бухарской (104) областей.
Мы побеседовали с обладательни-

цами сертификатов из Юнусабадского 
района столицы.

- Для меня участие в проекте стало 
отличной возможностью на время 
вырваться из рутины бытовых забот и 
проблем, - говорит жительница махалли 
«Хамкорабад» Муяссар Гулямова. - 
Вышла замуж, родила троих детей, 
они уже пошли в школу и детский сад. 
Мне тоже хочется вернуться к активной 
жизни в обществе. Пробовала устро-
иться на работу, нигде не берут - везде 
нужен стаж. А с этим сертификатом 
смогу хоть дистанционно трудиться, 
уже есть варианты.

- У меня высшее образование, - вклю-
чилась в разговор жительница махалли 
«Фирдавси» Матлуба Сафарова. - Окон-
чила Ташкентский химико-техно-
логический институт. Но поработать 
по диплому не успела. Вышла замуж, 
родила троих детей. Муж работает, 
проблем нет. Однако и мне хочется само-
реализоваться. В интернете отслежи-
вала много вакансий. Спасибо тем, кто 
организовал эти курсы.
Узбекистан проводит масштабную 

работу по обеспечению гендерного 
равенства. Проект ITWomen.Uz-2021 
со всей очевидностью показывает, 
насколько востребованы подобные меро-
приятия. Ведь в XXI веке хранительница 
домашнего очага становится хозяйкой 
своей судьбы, активной, инициативной, 
влияющей на развитие общества и госу-
дарства.

o!, “%деL“2",, l,…,“2е!“2"= 
C% C%дде!›*е м=.=лл, , “емь, 
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ITWomen.Uz-2021

ЦЕЛЬ - ТРУДОУСТРОИТЬ 
НЕЗАНЯТЫХ ЖЕНЩИН

`Kл=L j=м=л%".
&o!="д= b%“2%*=[. 

Проект TWomen.Uz-2021, осуществленный совместно 
министерствами по развитию информационных технологий 
и коммуникаций, по поддержке махалли и семьи, IT Park, 
Единым общереспубликанским процессинговым центром 
UZCARD, ташкентскими университетами информационных 
технологий имени Мухаммада Ал-Хоразмий, Инха и Амити, 
преследовал такую благую цель. В день завершения мероприятия 
в Центральном экопарке имени Захириддина Мухаммада Бабура 
в столице проведены забеги участниц на дистанцию в тысячу 
метров и вручение сертификатов женщинам из Ташкента.
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ГЛОБАЛЬНОЕ ИЗМЕНЕНИЕ КЛИМАТА ГЛОБАЛЬНОЕ ИЗМЕНЕНИЕ КЛИМАТА 
ТРЕБУЕТ ИННОВАЦИОННЫХ ПОДХОДОВ ТРЕБУЕТ ИННОВАЦИОННЫХ ПОДХОДОВ 
К ЗАЩИТЕ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ К ЗАЩИТЕ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ 

ПОСЕВОВ И АГРОХИМИИПОСЕВОВ И АГРОХИМИИ

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

А ведь рядом с нами течет жизнь раститель-
ного и животного мира, где очень много разных 
вирусов, вредоносных микроорганизмов и насеко-
мых-вредителей. Отсюда следует, что сельскохо-
зяйственные насаждения находятся под угрозой 
этих вредителей. Учитывая это, не будет пре-
увеличением сказать, что гарантом высокой уро-
жайности сельского хозяйства и обеспечения про-
довольственной безопасности является защита 
растений.
На совещании под председательством 

Президента 25 мая этого года, посвященном 
принятию мер по совершенствованию системы 
защиты растений, обсуждены вопросы создания 
новой системы в данном направлении, расшире-
ния соответствующих услуг в регионах. Вместе с 
тем все мировое сообщество дало высокую оценку 
инициативам лидера нашей страны, озвученным 
на втором международном саммите «Партнерство 
ради зеленого роста и глобальных целей-2030», 
проведенном в формате видеоконференции 
30 мая в Сеуле согласно приглашению Президента 
Корейской Республики Мун Чже Ина.
В повестке дня двухдневного форума были 

отражены проблемы преодоления последствий 
глобального изменения климата, обеспечения 
«зеленого» возрождения и углеродного нейтрали-
тета, достижения ЦУР ООН и выполнения правил 
Парижского соглашения по климату.
Значение обсужденных главой государ-

ства вопросов по теме защиты растений стало 
своего рода трансляцией поручений, сделанных 
по системе здравоохранения. Например, строго 
определены ведение борьбы с очагами зараже-
ния растений в разрезе фермерских хозяйств, 
глубокое исследование особенностей вредителей 
и претворение в жизнь мер борьбы и карантин-
ного надзора, профилактики на научной основе, а 
также обеспечение полного контроля со стороны 
госорганов над этими процессами.
Система защиты растений считается важным 

компонентом качества и безопасности произ-
водства продовольствия, повышения объемов 
экспорта. Хотелось бы остановиться на том, 
насколько серьезны и важны эти реформы, про-
двигаемые Президентом в данной сфере, с точки 
зрения ученого-биолога.
Несмотря на то, что внедрена система проверки 

растений в сфере сельского хозяйства, в стране эта 
деятельность ограничена контролем над ввози-
мыми в нашу республику семенами и саженцами. 
Разговор о том, что сельскохозяйственная тех-
ника после обработки пораженных вредителями 
растений площадей отправляется на чистые поля. 
Вместе с тем и работающие на полях дехкане счи-
тают для себя нормальным явлением, когда без 
принятия специальных мер обеззараживания 
болезни с пораженных вредителями полей пере-
ходят на другие. Значит, люди сами порой ста-
новятся причиной распространения заболеваний 
сельскохозяйственных растений. Поэтому надо 
установить строгие ограничения, иными словами - 
регуляторы, для защиты растений.
Теперь появился государственный орган, 

применяющий строгие меры дисциплинарного 
воздействия. Государственная инспекция по 
карантину растений при Кабинете Министров 
Республики Узбекистан должна выполнять 
роль органа эпидемиологического контроля, как 
Служба санитарного-эпидемиологического бла-
гополучия и общественного здоровья Республики 
Узбекистан - в системе Министерства здравоохра-
нения.
Сегодня на Земле наблюдается глобальное 

изменение климата. Средняя температура на пла-
нете за прошедшие тридцать лет увеличилась на 
один градус. Появились новые виды насекомых и 
вредителей. Это актуальные вопросы, требующие 
решения.

Скажем, зимы в Узбекистане ныне не такие 
холодные, как раньше. С наступлением ранней 
весны насекомые, которые ранее спали до про-
буждения растений, готовы атаковать их еще 
до восстановления и наносят большой ущерб 
посевам.
Давайте посмотрим на эту ситуацию с дру-

гой стороны. Насекомые должны жить и раз-
множаться как биологический вид. Например, 
после сбора хлопка его стебли убираются. Почву 
перегноем не присыпают. В результате невиди-
мые микроорганизмы остаются без питания. Вот 
почему они готовы использовать растение, кото-
рое прорастает весной, в качестве пищи. Практи-
чески все почвенные микроорганизмы относятся 
к группе сапрофитных, то есть питающихся 
перегноем. Конечно же, есть и преимущества 
этой функции. Но, если на земле не останется 
ничего, что подвергается гниению, им тяжело 
будет питаться. Например, этот фактор можно 
назвать причиной увеличения числа новых слу-
чаев фузариозного вилта в Бухарской области, 
где им заражены 25 тысяч гектаров. Основная 
причина этого, во-первых, в многолетнем выра-
щивании сорта хлопчатника «Бухара» в регионе 
и генотипе тонковолокнистого хлопчатника, 
склонного к естественному фузариозному вилту, 
а во-вторых - в удалении стеблей хлопчатника с 
поля вместе с корнями.
Сегодня вредители распространяются во мно-

гих местах в результате дробления стебля хлоп-
чатника и слепого присыпания на посевные поля. 
Если в почве достаточно «мертвого» перегноя, 
они будут питаться им всю зиму и не станут так 
агрессивно атаковать посевы. Удобрения, вноси-
мые на поля, с одной стороны, служат пищей для 
растений, а с другой - кормят разных почвенных 
членистоногих. В результате хорошо удобренное 
и свободное от вредных насекомых поле дает 
высокий урожай.
Земной шар представляет собой совершенную 

и сложную экосистему, в которой, помимо круп-
ных и мелких животных, растений, есть свое 
место и у насекомых и бактерий. Попытки полно-
стью их уничтожить, не придерживаясь агротех-
нологий по борьбе с вредителями, только усилят 
сопротивляемость микроорганизмов.
Раньше люцерновый клоп встречался в основном 

на люцерновых полях между садами. Сегодня этот 
вредитель наносит большой урон и хлопчатнику. 

Причина в том, что изменились условия его пита-
ния и размножения. И, чтобы выжить, ему необ-
ходимо переходить на новый источник пищи. 
В основе интенсивного перехода вредителей от 
одного типа сельскохозяйственных культур к 
другому лежат такие факторы, как наблюдаемая 
в период глобального потепления засуха и игно-
рирование биологии вредителей в острой борьбе 
с ними. 
Весь мир также должен научиться жить с 

вредителями, как учится жить с коронавирусом. 
Для этого человечеству нужно не только созда-
вать пищу для себя, но и думать о том, чтобы не 
нарушать в этом процессе живую жизнь вокруг. 
Только в этом случае будет предотвращен эколо-
гический дисбаланс.
Неспроста в мире разрабатываются «ловушеч-

ные» агротехнологии. Так, на поле создаются 
специальные участки для кормления вредителей. 
Таким методом достигается большой экономи-
ческий эффект. Напротив, химическая борьба с 
насекомыми ведет не к их исчезновению, а к появ-
лению более устойчивых видов. Это означает, 
что сохранение их естественной среды обитания, 
создание агросистемы, направленной на обеспе-
чение экологического баланса, очень важны для 
сельского хозяйства и зеленой экономики Узбеки-
стана.
В данном направлении Министерством инно-

вационного развития выделены гранты на науч-
ные проекты, направленные на создание совре-
менных мер по борьбе с вилтом, люцерновым 
клопом, колорадским жуком, нематодными чер-
вями, томатной молью, дынными мухами. Объ-
явлен конкурс на грантовые проекты на иссле-
дования в области карантина растений - нового 
направления, заданного Президентом страны.
Еще один вопрос связан с удобрениями. Как 

правило, внесение удобрений в почву должно 
пропорционально увеличивать урожай. Однако 
в сельском хозяйстве нашей страны такой 
ситуации не наблюдается. Например, раньше на 
гектар хлопковых полей вносилось 150 килограм-
мов нитратных удобрений. Сегодня довели до 600 
килограммов, но ситуация с урожайностью не 
улучшается. Это связано с изменением климата. 
С потеплением процесс фотосинтеза под воздей-
ствием интенсивных солнечных лучей ускорился. 
Фотосинтез означает синтез глюкозы в листе 
растения.

Образовавшаяся глюкоза транспортируется 
по флоэме стебля и доходит до корня. А для 
фотосинтеза вода должна подниматься вверх по 
сосудам стебля. Здесь требуется работа нитрат-
ного насоса. Это означает, что процесс фотосин-
теза в хлопчатнике ускоряется под действием 
нитратов в несколько раз. В результате глю-
коза синтезируется многократно. Ее транспор-
тировка в корень требует еще больше нитрата. 
При высокой температуре повышается биомасса 
растения. Урожай коробочек и правда увеличи-
вается, однако они не созревают. Причина в том, 
что по правилам физиологии растений для их 
созревания важно соблюсти соотношение азота 
к фосфору.
Теперь представьте: невыносимая жара, повы-

шен уровень нитрата в почве, ускорен синтез глю-
козы, образовавшийся в листьях сахар должен 
спуститься вниз, нужно поднять воду. Растение 
получает в три раза больше нитрата, а фосфора 
не хватает. Коробочек много, но из-за нарушения 
пропорции они не раскрываются. Нет ответа на 
вопрос: «Удобряли же нитратом, где урожай?». 
Причина в том, что при условиях глобального 
изменения климата не разработана новая формула 
NPK (нитрат, фосфор, калий). Непреднамеренное 
повышение использования фосфорных и калий-
ных удобрений способно нанести ощутимый урон 
почве и привести ее к непригодному состоянию. 
Более того, увеличение количества фосфорных 
удобрений может стать причиной резкого роста 
себестоимости выращивания сельхозпродукции.
Поэтому Министерство инновационного раз-

вития на основе инициативы Президента страны 
дало заявку на научные исследования по разра-
ботке новой формулы NPK в условиях глобального 
изменения климата. Специалисты ищут опти-
мальное решение проблемы. Также министерство 
начало реализацию на инновационных террито-
риях областей и районов проекта по организации 
«клиник почвы». При этом изучаются структура и 
состав земельных площадей на определенной тер-
ритории. Применив именно тот химический эле-
мент, в котором испытывает потребность почва, 
можно повысить плодородность земли.
Еще один вопрос - соотношение между днев-

ной и ночной температурой воздуха. Раньше 
при дневной температуре воздуха в 50 градусов 
ночная составляла 19-20. Поэтому легко проис-
ходило опыление. Сейчас же растение цветет, 
однако из-за отсутствия опыления не происхо-
дит оплодотворения. Это можно наблюдать и на 
хлопковых полях. Появляющиеся раньше бутоны 
завязываются в коробочки, остальные цветки 
не образуют плоды. Потому что если в дневное 
время почва нагревается до 40-45 градусов С0, то 
ночью температура не падает ниже 35.
Аральское море высохло, ледники в горах тают. 

Десятки лет назад прохладный воздушный поток, 
исходящий от этих ледников, охлаждал воздух. 
Сейчас сухой горячий ветер стал обычным кли-
матическим условием. Поэтому падает уровень 
урожайности. Единственный путь исправления 
ситуации - создание выносливых к жарким усло-
виям сортов растений и поддержка их биостиму-
ляторами нового поколения во время плодоноше-
ния. Наши ученые усиленно работают над этими 
вопросами.
Одной из причин глобального изменения кли-

мата стало повышение в воздухе уровня углекис-
лого газа. В связи с этим появились сложности в 
процессах удобрения, опыления и плодоношения 

растений из-за парникового эффекта. На самом 
деле углекислый газ положительно влияет на рас-
тения, так как они питаются им. Однако в период 
их цветения излишнее количество углекислоты 
дает обратный результат - резко падает интенсив-
ность ее воздействия. По мнению ученых, из-за 
повышения уровня углекислого газа за последние 
сто лет растения не цветут полноценно. 
Поэтому мировая экономика и продоволь-

ственная безопасность непосредственно связаны 
с «зелеными» технологиями, способными пони-
зить уровень углекислого газа в воздухе. Пшеница 
и хлопчатник находятся в числе шести растений, 
способствующих понижению в воздухе количе-
ства углекислого газа. Если учесть тот факт, что 
они занимают основную часть посевных площа-
дей республики, нетрудно представить долю, 
которую может внести Узбекистан в мировую 
«зеленую» экономику. 
Как отмечено выше, с ускорением процесса 

фотосинтеза растет усвоение пшеницей и хлоп-
чатником диоксида углерода. В результате поля-
ризации глюкоза собирается в листьях. Однако 
из-за гниения корня заново выделяется в воздух 
углекислый газ. Путем создания новых сортов с 
помощью фотосинтеза можно добиться медлен-
ного расщепления глюкозы в корне и тем самым 
устранить проблему. Избыточная углекислота в 
воздухе эффективно превращается в биополимер, 
что позволяет ему дольше храниться в земной 
коре и в конечном итоге снижается «парниковый 
эффект».
В данное время ведутся исследования в обла-

сти разработки генов суберина, что позволит 
ускорить процесс фотосинтеза, быстро связывать 
углекислый газ, медленнее расщеплять и соби-
рать в корне образующуюся глюкозу. 
В исследованиях по разработке нового поко-

ления биостимуляторов и удобрений, созданию 
сортов, устойчивых к высокой температуре, с 
высоким усвоением диоксида углерода и совре-
менных технологий Министерством инноваци-
онного развития задействовано 13 научных орга-
низаций при шести министерствах и ведомствах 
и привлечены более 360 научных сотрудников 
разных вузов. С участием независимых экспер-
тов принимаются организационные меры по 
коммерциализации 41 новой разработки.  В 2021 
году будет реализовано 52 проекта по созданию 
эффективных технологий защиты растений на 
основе новых механизмов на 31,6 млрд сумов. 
В рамках государственных программ по научной 
деятельности регулярно объявляются конкурсы 
проектов. 
В сфере имеются проблемы масштабного 

характера. Исходя из условий регионов необхо-
димо обновлять источники и системы орошения, 
улучшать свойства воды и почвы и проводить 
постоянный мониторинг за ними, экономить и 
оптимально использовать имеющиеся ресурсы, а 
также разработать эффективные и результативные 
методы применения минеральных и натуральных 
удобрений. Поэтому такая большая работа, как 
восстановление устойчивого равновесия флоры 
и фауны, создание, апробация и внедрение новых 
сортов с использованием современных методов 
генетики и селекции, помимо огромных средств, 
требует широкомасштабного и дальновидного 
подхода.
Поставленные главой государства перед сфе-

рой задачи нацелены на внедрение современ-
ных инноваций в агросферу, а вместе с тем и 
на формирование кадрового запаса грамотных 
и квалифицированных специалистов. Важное 
значение имеет и подготовка специалистов по 
новым направлениям. А применение в ходе 
исполнения данных задач методов, основанных 
на международном опыте, откроет широкие воз-
можности для сохранения генофонда растений, 
выращивания и переработки качественной про-
дукции, организации ее экспорта по мировым 
стандартам.


